
   

 

 

 
 
 

N i e der sc hr i f t  
 

über die  
6. öffentliche Sitzung des Behindertenbeirates im Landkreis Rotenburg (Wümme)  

am 23.05.2023 
in Rotenburg, Kreishaus, großer Sitzungssaal 

Teilnehmer: 
 

Ausschussmitglieder 

Herr Jürgen Brockmann  
Herr Sven Fitschen  
Frau Gisela Flake  
Herr Sascha Jansen  
Frau Angelika Martin  
Frau Sonja Ötjen-Dreher  
Frau Ulrike Rache  
Herr Lutz Sonnefeld  

Mitglieder des Kreistages 

Abg. Doris Brandt  
Abg. Michaela Holsten  
Abg. Marsha Weseloh Vertretung für Abgeordneten Norbert Wolf 

Verwaltung 

Frau Imke Colshorn (Dez. III)  
Frau Antje Brünjes (Amt 50)  
Herr Hans-Hermann Mahnken (Schwerbehindertenbeauftragter)  
Frau Melissa Guderjahn (Amt 50)  
 
Entschuldigt: 
 

Ausschussmitglieder 

Frau Nadja Barthels  
Herr Gerhard Bredehorst  
Frau Ursula Gerken  
Herr Frank Roßdeutscher  
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Tagesordnung: 

a) öffentlicher Teil 

 1   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfä-
higkeit 

  
 2   Feststellung der Tagesordnung 
  
 3   Genehmigung der Niederschrift über die 5. Sitzung vom 28.02.2023 
  
 4   Bericht des Vorsitzenden 
  
 5   Bericht des Landrates über wichtige Angelegenheiten 
  
 6   Bericht des Behindertenbeauftragten 
  
 7   Projektstand „Hören und Sehen“ 
  
 8   Berichte und Anfragen 
  

b) nichtöffentlicher Teil 

 9   Berichte und Anfragen 
  
 

a) öffentlicher Teil 

Punkt 1 der Tagesordnung: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen 
Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 
Frau Flake eröffnet als stellvertretende Vorsitzende die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und 
stellt sodann die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
Punkt 2 der Tagesordnung: Feststellung der Tagesordnung 

 
Der Tagesordnungspunkt 7 „Vortrag Frau Schröder, EUTB ROW/ZEV/BRV“ entfällt, da die Refe-
rentin kurzfristig absagen musste. Darüber hinaus liegen keine Änderungs- oder Ergänzungsvor-
schläge vor, sodass die Tagesordnung mit der vorstehend genannten Änderung einstimmig be-
schlossen wird. 
 
 
Punkt 3 der Tagesordnung: Genehmigung der Niederschrift über die 5. Sitzung vom 

28.02.2023 

 
Beschluss: 
 

Die Niederschrift über die 5. Sitzung des Behindertenbeirates vom 
28.02.2023 wird beschlossen. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen: 7 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung: 1 
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Punkt 4 der Tagesordnung: Bericht des Vorsitzenden 

 
Stellv. Vors. Flake berichtet über die Tätigkeiten des Vorsitzenden in der Vergangenheit. Vors. 
Bredehorst hat am 08.03.2023 an der Sitzung des Ausschusses für Soziales, Arbeit und Ge-
sundheit des Landkreises teilgenommen. Es wurde berichtet, dass für das Teilkonzept Menschen 
mit Behinderungen bis zum Ende der Sommerferien die Vergabe einer Bestandsaufnahme inklu-
sive definierter Handlungsfelder erfolgen soll. Im Anschluss soll dieser Bericht dem Ausschuss 
vorgestellt werden. In die weitere Arbeit sollen dann der Behindertenbeirat über Arbeitsgruppen 
einbezogen und die Handlungsfelder ergänzt bzw. priorisiert werden. 
 
Auch hat er sich am 13.03.2023 mit der Ergänzenden Unabhängigen Teilhabeberatung (EUTB) 
in Zeven getroffen, sowie dem Behindertenbeirat beim SovD Wilstedt am 19.03.2023 vorgestellt. 
 
Es wurden viele Gespräche mit Betroffenen geführt. Es wurde unter anderem um Unterstützung 
gegenüber Krankenkassen, Versorgungsamt und Sozialamt gebeten, diese wurden an die EUTB 
verwiesen. Einem Rollstuhlfahrer wurden 50 Flyer zur Verfügung gestellt, der sich immer wieder 
darüber ärgere, dass die Parkplätze von Unberechtigten belegt werden würden. 
Es gab eine Anfrage zur Barrierefreiheit im Ärztehaus Rotenburg (Wümme). Der Fahrstuhl für 
Rollstuhlfahrer war vier Wochen defekt, sodass diese in den kleinen Fahrstühlen hochfahren 
mussten.  
 
Der Briefkasten in Tarmstedt, wie in der letzten Sitzung berichtet, wurde inzwischen umgedreht, 
sodass der Einwurf nun auch für Rollstuhlfahrer möglich ist.  
 
Am 19.04.2023 hielt Frau Brünjes einen Vortrag beim Seniorenbeirat Tarmstedt zum Thema 
„Wenn im Alter das Geld knapp wird“. Dieser Vortrag, so berichtet Stellv. Vors. Flake im Namen 
des Vors. Bredehorst war sehr informativ. Stellv. Vors. Flake bittet Frau Brünjes diesen auch 
im Behindertenbeirat zu präsentieren. Frau Brünjes sichert dies für eine der nächsten Sitzungen 
zu.  
 
Sodann informiert Stellv. Vors. Flake noch über die bevorstehenden Termine. So ist die nächste 
NIR-Sitzung am 07.06.2023, die Gesundheitsregion tagt am 21.06.2023 in Rotenburg (Wümme) 
und die regionale Pflegekonferenz am 22.06.2023 in Zeven.  
Vom 01. - 03.06.2023 findet die IRMA 2023 (Internationale Reha- und Mobilitätsmesse für Alle) in 
Bremen, Halle 7, auf der Bürgerweide statt. Frau Rache und Herr Sonnefeld ergänzen, dass 
Eintrittskarten beim VDK oder auch in Sanitätshäusern zu erwerben sind. 
Auch die Special Olympics World Games (weltgrößte Inklusive Sportveranstaltung für Menschen 
mit geistiger und mehrfacher Behinderung) stehen vom 17. - 25.06.2023 in Berlin an.  
 
Schließlich bittet Stellv. Vors. Flake aufgrund des am 21.04.2023 im Alter von 68 Jahren ver-
storbenen ehemaligen Mitglieds des Behindertenbeirats Klaus-Hinrich Fitschen um eine Schwei-
geminute.  
 
 
Punkt 5 der Tagesordnung: Bericht des Landrates über wichtige Angelegenheiten 

 
Frau Colshorn berichtet, dass das Gesundheitsamt organisatorisch ihrem Dezernat zugeordnet 
wurde. Mit der Bürgergeldreform sowie der anstehenden Großen Lösung in der Eingliederungs-
hilfe Sozialamt und Jugendamt derzeit intensiv beschäftigt.  
 
 
Punkt 6 der Tagesordnung: Bericht des Behindertenbeauftragten 

 
Herr Mahnken berichtet, dass er zahlreiche Mails erhalten und insbesondere zu den Themen 
Parkausweise und Schwerbehindertenausweise Gespräche geführt habe. 
 



- 4 - 
006/BehBeir am 23.05.2023 

Weiterhin informiert Herr Mahnken, dass er dieses Jahr bereits für Baumaßnahmen 12 Stellung-
nahmen abgegeben habe, hier musste er auch viele Außentermine wahrnehmen. 
 
Auch nimmt Herr Mahnken auf eine Publikation Bezug die er über das Postfach des Behinder-
tenbeauftragten erhalten habe und dem Gremium zur Verfügung stellen wolle. Das Dokument 
thematisiert die Barrierefreiheit im öffentlichen Nahverkehr.  
Weiter regt Herr Mahnken an, dass er diese informativen Printsachen per Mail direkt in den Ver-
teiler des Behindertenbeirats geben wolle, womit alle einverstanden sind.  
 
Stellv. Vors. Flake teilt daraufhin mit, dass Vors. Bredehorst ihr auch eine Broschüre per Mail 
zugeschickt habe vom ADAC, welchem Sie dem Protokoll anfügen wird.  
 
 
Der Publikation ist als Anlage 1 dem Protokoll beigefügt. 
Die Broschüre ist als Anlage 2 dem Protokoll beigefügt. 
 
 
Punkt 7 der Tagesordnung: Projektstand „Hören und Sehen“ 

 
Im Projekt stehen die Kinder im Fokus, berichtete Stellv. Vors. Flake. Es kamen die Fragen auf, 
wie Hörschäden entstehen, wie Eltern unterstützt werden können und vor allem, wie können Er-
zieher aus Kita und Schulen mit eingebunden werden.  
 
Der Vortrag soll im Heidejäger in Mulmshorn am 02.11.2023 stattfinden. Es wird aktuell mit 150 
Leute gerechnet, daher bittet Stellv. Vors. Flake alle Mitglieder des Behindertenbeirates darum, 
Werbung für die Veranstaltung zu machen.   
 
Der Programmablauf ist bisher, wie folgt geplant:  
 
15:30 Uhr Einlass 

16:30 Uhr bis 17:45 Uhr Vortrag und Diskussion  
„Psychologische Faktoren einer optimalen Entwicklung hörbehin-
derter Kinder“, Referentinnen: Psychologinnen Kerstin Baake und 
Sophie Terhorst 
 

17:45 Uhr bis 18:00 Uhr Pause 

18:00 Uhr bis 19:15 Uhr Vortrag und Diskussion 
„Gehörlosenkultur und was ist die deutsche Gebärdensprache?“, 
Referentinnen: Sylvia Krenke-Felten vom Gehörlosenzentrum und 
Thekla Werk 

20 Uhr Ende 
 
 
Um die Veranstaltung bekannt zu machen, möchte Stellv. Vors. Flake einen Flyer erstellen. Sie 
regt an, auf dem Flyer als Wiedererkennungswert den „Fingerzeig“ vom letzten Flyer des Behin-
dertenbeirats im Zusammenspiel mit dem Logo des Gehörlosenzentrums abzubilden.  
 
Weiter regt Stellv. Vors. Flake an, zu Beginn der Veranstaltung noch einen Gehörlosenchor auf-
treten zu lassen, um noch mehr Interessenten anzulocken. Sie werde hier Kontakt suchen. 
 
 
Punkt 8 der Tagesordnung: Berichte und Anfragen 

 
Stellv. Vors. Flake fragt nach Themen für 2024, da in der nächsten Sitzung über den Haushalts-
plan 2024 gesprochen werden wird. Herr Jansen regt das Thema „Sensibilisierung der Gesell-
schaft bei seelischen Beeinträchtigungen“ an. Frau Rache und Frau Martin ergänzen, dass es 
Traumata und psychische Beeinträchtigungen gibt, die man von außen eben nicht sehen kann. 
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Abg. Weseloh unterstützt den Vorschlag und regt als Titel „Nicht sichtbare Behinderungen und 
Stigmatisierung“ an.  
 
Stellv. Vors. Flake möchte auch das Thema „Sehgeschädigt durch Hörschädigung“ angehen. 
 
Herr Brockmann nennt das Thema „die Wohnerleichterer“ über die schon vermehrt gesprochen 
wurde. 
 
 
b) nichtöffentlicher Teil 
 
Punkt 9 der Tagesordnung: Berichte und Anfragen 

 
Berichte und Anfragen zum nichtöffentlichen Teil liegen nicht vor. Stellv. Vors. Flake bedankt 
sich bei den Anwesenden für deren Teilnahme und schließt die Sitzung um 16:01 Uhr. 
 
 
 

 

 

gez. Flake        gez. Colshorn 

Stellv. Vorsitzende       Ltd. Kreisverwaltungsdirektorin 

 

 

gez. Guderjahn 

Protokollführerin 
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